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CONAHSA - Acta nº 271 
 
 

En la ciudad de Montevideo a los 14 días del mes de junio del 2021, siendo la 
hora 15:00, se reúne la Comisión Nacional Honoraria de Salud Animal 
(CONAHSA) por plataforma zoom, debido a la emergencia sanitaria generada 
por el COVID-19. 
 
La preside el Sr. Sub Director General de la DGSG, el Dr. Jorge Viera. 
 
Asisten:  

 por la Asociación Nacional de Productores de Leche (ANPL), el MSc. 
Manuel Herrera. 

 por la Asociación Rural del Uruguay (ARU), el Dr. Jorge Bonino y el 
Ing. Juan Pablo Barreto. 

 por la Comisión Nacional de Fomento Rural (CNFR), el Dr. Juan 
Mangado. 

 por la Federación Rural del Uruguay (FRU), el Dr. Pablo Olagüe. 

 por las Cooperativas Agrarias Federadas (CAF), el Dr. Roque Almeida 
y el Sr. Juan Rodríguez. 

 por la Sociedad de Medicina Veterinaria del Uruguay (SMVU), los 
Dres. Carlos Morón y Pablo Gallinares. 

 por la División Sanidad Animal (DSA), los Dres. Martín Altuna, Pedro 
García y Pablo Charbonnier. 

 en la Secretaria Técnica, los Dres. Gustavo Castro y Virginia Russi. 
 
 

ORDEN del DIA 
 
1. Previos 
 
2. Aprobación del Acta anterior 
 
3. Correspondencia enviada 
 
4. Correspondencia recibida 
• Actas de CODESAs: Río Negro (25/2), Florida (10/3), Río Negro (22/4), Soriano 
(30/4), Artigas (3/5), Flores (11/5), Lavalleja (26/5) y Durazno (28/5). 
 
• Nota de ARU con el nombramiento de nuevos Delegados. 
 
5. Planteos de las delegaciones 
 
6. Temas a tratar: 
• Tema 1: Situación de la brucelosis bovina en Uruguay. Dr. Pablo Charbonnier. 
• Tema 2: Informe de vacunación anti aftosa. Dr. Pedro García. 
 
7. Varios 



Comisión Nacional Honoraria de Salud Animal 

 

14 de junio de 2021 

2 

CONAHSA 

 

 
…………………………………………………………………………………………..... 
 
 
1. Previos 
 
1. Viera abre la reunión comunicando que la presidirá ya que el Director De 
Freitas se encuentra en la Auditoría virtual de la Unión Europea. 
 
 
2. Lectura del Acta anterior 
 
• Se aprueba el Acta de la reunión ordinaria anterior. 
 
 
3. Correspondencia enviada 
 
• No hubo. 
 
 
4. Correspondencia recibida 
 
• Actas de CODESAs: Río Negro (25/2), Florida (10/3), Río Negro (22/4), Soriano 
(30/4), Artigas (3/5), Flores (11/5), Lavalleja (26/5) y Durazno (28/5) (las Actas 
fueron enviadas a los Delegados). 
 
1. No hay comentarios sobre las Actas. 
 
 
5. Planteos de las delegaciones 
 
1. Morón (SMVU) expresa preocupación por lo sucedido en Colonia con los 
casos de Anaplasmosis y el informe publicado por el INIA. Se pregunta cómo 
proceder si se afecta un tambo y solicita al MGAP directrices y lineamientos para 
actuar. 
Gallinares complementa expresando que envió al grupo de whatsapp de la 
CONAHSA un documento técnico sobre la enfermedad. 
Altuna responde que se comunicó con la Zonal de Colonia y se está haciendo un 
estudio epidemiológico de la situación. Si bien no hay garrapata en la zona la 
enfermedad puede ingresar por animales enfermos. Por los vínculos hasta ahora 
estudiados se trataría de causa iatrogénica. 
Morón, Herrera y J. Rodríguez solicitan información técnica para difundir en sus 
respectivas instituciones. 
Altuna responde que se coordinará con la SMVU e INIA. Esta última institución 
posee un espacio en su sitio web con información de la enfermedad. 
 
2. Herrera (ANPL) consulta en que está el proyecto de Resolución de la DGSG 
sobre el aval que deben dar las CODESAs para el cobro del seguro por 

http://www.inia.uy/Paginas/Anaplasmosis-Bovina-.aspx


Comisión Nacional Honoraria de Salud Animal 

 

14 de junio de 2021 

3 

CONAHSA 

enfermedades. Recuerda que faltaba el modelo de formulario para el Veterinario 
privado. 
Bonino reitera que para el no hay necesidad de una nueva Resolución ya que no 
tiene nada de nuevo respecto a la anterior. Las CODESAs asesoran al Servicio 
Oficial y no deberían tener más responsabilidad que esa. 
Olagüe comunica que la FRU envió una nota a De Freitas expresando su 
desacuerdo con el cambio previsto en el sistema de pagos, ya que esto 
determinaría una responsabilidad en miembros de la CODESA, que muchas 
veces no se encuentran en total conocimiento del seguimiento del protocolo 
sanitario. 
Viera responde que se tomarán en cuenta todas las opiniones y que tendrán una 
reunión con la Asesora legal. 
Almeida expresa que se debería colocar un límite de pago para los focos según 
su antigüedad, sino se está perpetuando la enfermedad. Habría que pensar 
como incorporarlo a la normativa para avanzar en el control y eventualmente 
pasar a la erradicación. 
Viera responde que en la normativa eso está previsto, pero con una enfermedad 
crónica como la tuberculosis la situación se vuelve compleja. 
Mangado concuerda con lo dificultoso que es controlar la tuberculosis y opina 
que se debería hacer énfasis en el cumplimiento del plan sanitario, y esto queda 
en manos del Servicio Oficial. 
Bonino reitera que se deben revisar todas las campañas, comparando la 
evolución por años y colocar plazos diferentes según la enfermedad. 
Morón expresa que el plan sanitario lo elabora el Veterinario particular del 
establecimiento y lo corrobora el Veterinario Oficial. Lo que todavía no se tiene 
es el Plan Oficial. 
Viera responde que ya está pronto y lo va a pasar a Jurídica. Luego se lo 
enviarán a los delegados de las gremiales. La enfermedad es complicada y es 
difícil plasmar y definir en el papel las cosas. 
Morón coincide con Viera y con Bonino. Se deben revisar las campañas de lucha 
y también hacer énfasis en algunas enfermedades que no están bajo campaña, 
cómo la Leucosis bovina. 
Almeida opina que deberíamos interiorizarnos de experiencias europeas 
(algunas que él conoció), sobretodo en referencia a la desinfección y el posible 
consumo de carne de animales positivos. También plantea que se debería 
investigar más sobre el rol que juega la fauna silvestre en el ciclo de la 
tuberculosis bovina, ya que en nuestro país tenemos ciervos y jabalíes en 
contacto con el ganado. 
Viera responde que Altuna está organizando un Seminario con 2 especialistas 
de España que justamente abordarán esos aspectos de la tuberculosis. 
Herrera coincide con Bonino y solicita se acelere el lanzamiento de la 
Acreditación en tuberculosis. 
 
3. Morón (SMVU) solicita saber los Encargados de las Campañas Sanitarias. 
Altuna le responde: 
De Brucelosis: Pablo Charbonnier (UNEPI). 
De Fiebre aftosa. Edgardo Vitale (Programas Sanitarios). 
De Garrapata y Rabia: Leticia Luengo (Programas Sanitarios). 
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De Miasis, Piojos y Sarna: María Victoria Iriarte (UNEPI) y Laura Marques 
(Programas Sanitarios). 
De Sanidad aviar: Laura Baigorria (Programas Sanitarios), María Laura 
Bertalmio y Virginia Russi (UNEPI).  
De Sanidad equina: Roberto Vidal (Programas Sanitarios). 
De Sanidad suina: Gustavo Castro (Programas Sanitarios). 
De Tuberculosis: Cyntia Moreira (UNEPI). 
 
 
6. Tema 1 – Situación de la brucelosis bovina en Uruguay 
 
1. Pablo Charbonnier (UNEPI) expone sobre la situación actual de la brucelosis 
bovina en Uruguay: focos abiertos, serologías, muestras para detectar un foco, 
animales y predios vacunados (se enviará la presentación a los Delegados). 
 
2. Morón pregunta por la prueba de ELISA en leche y si se han detectado focos 
por esa vía. 
Charbonnier responde que sí. 
Olagüe expresa que él ha tenido ELISAs positivos, pero luego no se han 
detectado focos. 
Viera pregunta por la prevalencia a nivel nacional. 
Charbonnier responde que la prevalencia es baja por la presión de vigilancia. Se 
estima una cifra de 0,5%, pero habría que reafirmarla con un muestreo 
específico. 
Altuna acota que se está trabajando en zonas de riesgo y allí la prevalencia es 
más baja. 
Charbonnier concuerda y estima que en ese caso sería un 0,03%. 
Morón opina que la gráfica de focos es similar desde hace tiempo y la vacunación 
es baja. ¿No habría que pensar en implementar un sistema de predios libres y 
hacer la vacuna obligatoria? 
Charbonnier responde que la vacuna es una herramienta más. Hay otros factores 
que influyen en la enfermedad. 
Barreto, observando los datos de animales vacunados en 2021 respecto a 2020, 
pregunta si se alcanzará la cifra. 
Charbonnier responde que viene creciendo la vacunación y que falta subir 
información al sistema. 
Morón acota que no se sabe si es vacunación o revacunación. 
 
3. Almeida se muestra preocupado por el tema de los movimientos de ganado, 
hay detalles que escapan al control. Opina que son difíciles de monitorear y es 
complicado juntar los animales para sangrar. Hay productores que tiene varios 
DICOSEs, algunos lejos entre ellos, y que se mueven animales sin sangrar. 
Respecto a la vacuna cree que es fundamental y que habría que implementar un 
plan nacional por determinado tiempo y evaluar que ocurre. También piensa que, 
si hay plata de por medio, algunos inescrupulosos pueden perpetuar la 
enfermedad. 
Charbonnier concuerda, pero opina que obligar a vacunar implica controlar y eso 
es difícil en estos momentos. 
Bonino concuerda con la importancia de la vacuna, pero no la impondría. 
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Morón pregunta por la prevalencia en bovinos de carne y de leche. 
Charbonnier responde que pasará esa información. 
Viera informa que se está trabajando en un informe de costo-beneficio de la 
campaña de brucelosis en Paysandú y en todo el país. Va a tardar, pero se 
tendrá una idea aproximada del dinero invertido. 
 
 
6. Tema 2 – Informe de vacunación anti aftosa 
 
1. Pedro García (Campo) expone sobre el periodo de vacunación anti-aftosa de 
marzo-abril de 2021: stock de vacunas, vacunación, controles directos y omisos 
(se enviará la presentación a los Delegados). 
 
2. Morón pregunta si se reiteran omisos y cómo se maneja la situación. 
Viera responde que son sancionados, la información se remite a Jurídica y 
quedan listados dentro de los predios de vigilancia prioritaria. 
 
3. Morón consulta sobre los abscesos producidos por la vacunación. 
Viera responde que se solicitó a los productores que tuvieron problemas que 
llenaran el formulario específico y lo entregaran en las oficinas del MGAP en el 
periodo de junio. 
García informa que se pidió a cada oficina estar alertas, pero nadie comunicó 
haber recibido formularios. El mecanismo es ese. El formulario estuvo desde 
siempre, pero nos enteramos tarde del problema. 
Olagüe comunica que desconocía la existencia del formulario y supone que otros 
colegas también. 
Altuna cuenta su experiencia con el tema abscesos cuando era Encargado de la 
Zonal de Artigas. En ese momento se pudo llegar a alguna conclusión, pero esta 
vez es una situación rara, ya que no se puede asociar a alguna causa en 
particular porque los problemas aparecieron en situaciones muy diferentes. 
 
 
7. Varios 
 
1. Viera comunica que hay pagos del Fondo de Indemnización prontos para 
realizar. 
 
 
Siendo la hora 16:30 se cierra la sesión, acordándose la próxima reunión para el 
lunes 12 de julio de 2021 a las 9:30 horas, por plataforma zoom. 
 


